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MOTTO 

 

 

“Don’t fear, I am with you” 
(Surah Taha: 46) 

 

“If you think you know it all, you have an awful to learn.” 
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ABSTRAK 

 
Aulia Ni’matul Fauziah, Efektivitas Program Bahtsul Masa’il Dalam 

Menguatkan Pemahaman Hukum Fiqih Pada Santri (Studi Kasus Pondok 

Pesantren Miftahul Ulum Ad Diniyyah Jakarta) Prodi Pendidikan Agama 

Islam, Fakultas Ilmu Sosial Universitas Negeri Jakarta. 2023. 

Skripsi ini membahas efektifitas program Bahtsul Masa’il dalam 

meningkatkan pemahaman fiqih santri di PonPes Miftahul Ulum Ad Diniyyah. 

Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui bagaimana keefektifan program dalam 

meningkatkan pemahaman santri. Penelitian ini menggunakan penelitian kualitatif 

deskriptif dengan menggunakan pendekatan studi kasus yang mendeskripsikan 

secara detail dan sesuai dengan temuan di lapangan mengenai program bahtsul 

masail di PonPes Miftahul Ulum Ad Diniyyah Jakarta. Sumber data diperoleh dari 

hasil wawancara dan post-test. Pengumpulan data dilakukan dengan cara observasi, 

wawancara, post test dan dokumentasi. Data yang diambil berbentuk informasi dari 

hasil wawancara kepada ustadz dan membagikan post test kepada santri. 

Temuan pada penelitian ini menunjukkan bahwa program bahstul masail di 

Pondok Pesantren berjalan secara efektif. Hal ini dapat dilihat dari pemahaman fiqih 

pada santri yang dibagi menjadi beberapa bentuk, diantaranya: Pemahaman santri 

dalam mekanisme penentuan hukum fiqih pada bahtsul masail, keaktifan santri 

dalam pelaksanaan bahtsul masail, dan tingkat pemahaman santri setelah mengikuti 

program bahtsul masail. dari beberaka kategori tersebut dapat dilihat bentuk 

keberhasilan program bahtsul masail dari: 1) tercapainya tujuan program bahtsul 

masail di PonPes Miftahul Ulum yaitu memperkenalkan santri terhadap fiqih di 

sekitar dan lebih memahami ilmu fiqih secara mendalam di luar dari kegiatan 

pembelajaran kelas saja. Yaitu memahami mekanisme penentuan hukum melalui 

pencarian ibarah/dalil, mendiskusikan penetapan sah/tidaknya suatu hukum. 2) 

keberhasilan sasaran yang dilihat dari seluruh peserta santri yang mengikuti 

kegiatan bahtsul masail sudah sesuai dengan topoksi dari bahtsul masail yaitu santri 

yang sudah mempelajari Bahasa arab, usul fiqih serta ilmu nahwu Sharaf. 3) 

Kepuasan terhadap program yang dilihat dari data bahwa santri setelah mengikuti 

program merasa lebih tau dan paham ilmu fiqih secara luas. 4) tingkat input dan 

output yang dilihat dari hasil penyebaran post test kepada santri yang mengikuti 

bahtsul masail dengan penilaian yang diatas dari nilai minimal. 5) pencapaian 

tujuan dari keseluruhan bahwasanya program ini sudah dianggap mencapai tujuan 

dari rencana yang sudah di tentukan sebelumnya yaitu memperkenalkan santri 

terhadap fiqih di sekitar dan lebih memahami ilmu fiqih secara mendalam yang 

dilihat dari hasil wawancara narasumber yaitu pembina bahtsul masail dan peserta 

(santri) yang mengikuti bahtsul masail. 

Kata kunci: Efektivitas, Bahtsul Masail, Pemahaman Fiqih 
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ABSTRACT 

 
Aulia Ni'matul Fauziah, The Effectiveness of the Bahtsul Masa'il program in 

increasing students' understanding of fiqh (Case Study of Pondok Pesantren 

Putri Miftahul Ulum Ad Diniyyah Jakarta) Islamic Education Study Program, 

Faculty of Social Sciences, State University of Jakarta. 2023. 

This thesis discusses the effectiveness of the Bahtsul Masa'il program in 

increasing students' understanding of jurisprudence at the Miftahul Ulum Ad 

Diniyyah Islamic Boarding School. This study aims to find out how the effectiveness 

of the program in increasing students' understanding. This study uses descriptive 

qualitative research using a case study approach that describes in detail and is in 

accordance with findings in the field regarding the bahtsul masail program at the 

Miftahul Ulum Ad Diniyyah Islamic Boarding School, Jakarta. Sources of data 

obtained from the results of interviews and post-test. Data collection was carried 

out by means of observation, interviews, post tests and documentation. The data 

taken is in the form of information from interviews with ustadz and distributing post 

tests to students. 

The findings in this study indicate that the bahstul masail program at 

Islamic boarding schools is running effectively. This can be seen from the 

understanding of fiqh in students which is divided into several forms, including: 

understanding of students in the mechanism of determining fiqh law in bahtsul 

masail, the activeness of students in implementing bahtsul masail, and the level of 

understanding of students after participating in the bahtsul masail program. From 

these categories one can see the success of the bahtsul masail program from: 1) 

achieving the objectives of the bahtsul masail program at the Miftahul Ulum Islamic 

Boarding School, namely introducing students to the fiqh around them and having a 

deeper understanding of fiqh science in depth outside of just classroom learning 

activities. Namely understanding the mechanism of determining the law through the 

search for ibarah/arguments, discussing whether or not a law is legal. 

2) the success of the target as seen from all the students participating in bahtsul 

masail activities is in accordance with the topoxy of bahtsul masail, namely students 

who have studied Arabic, usul fiqh and nahwu Sharaf science. 3) Satisfaction with 

the program as seen from the data that students after participating in the program 

feel more knowledgeable and understand the science of fiqh broadly. 4) the level of 

input and output as seen from the results of post-test distribution to students who 

take bahtsul masail with an assessment above the minimum value. 5) achievement 

of the overall objectives that this program has been deemed to have achieved the 

objectives of the previously determined plan, namely introducing students to the 

surrounding jurisprudence and a deeper understanding of the science of 

jurisprudence in depth as seen from the results of interviews with informants, 

namely the coach Bahtsul Masail and participants (santri) who follow bahtsul 

masail. 

Keywords: Effectiveness, Bahtsul Masail, Understanding of Fiqh 
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 ةصلاخ

 

 
 حاتفم ةسردمل ةلاح ةسارد( هقفلل بلاطلا مهف ةدايز يف لئاسم لوستهب جمانرب ةيلاعف ،ةيزوفلا ةمعن ايلوأ

 ةعماج ،ةيعامتجلاا مولعلا ةيلك ،ةيملاسلإا ةيبرتلا ةسارد جمانرب (ةيلخادلا ةيملاسلإا اتركاج ةينيدلا مولعلا

 2023 .ةيموكحلا اتركاج

 مولعلا حاتفم ةسردم يف هقفلل بلاطلا مهف ةدايز يف لئاسملا لوستهب جمانرب ةيلاعف ةحورطلأا هذه شقانت 

 مدختست .بلاطلا مهف ةدايز يف جمانربلا ةيلعاف ىدم ةفرعم ىلإ ةساردلا هذه فدهتو .ةيلخادلا ةيملاسلإا ةينيدلا

 يف جئاتنلا عم قفاوتيو ليصفتلاب فصي يذلا ةلاحلا ةسارد جهنم مادختساب يفصولا يعونلا ثحبلا ةساردلا هذه

 .اتركاج ،ةيلخادلا ةيملاسلإا ةينيدلا مولعلا حاتفم ةسردم يف لياسم لوستهب جمانربب قلعتي اميف لاجملا اذه

 قيرط نع تانايبلا عمج متو .يدعبلا رابتخلااو تلاباقملا جئاتن نم اهيلع لوصحلا مت يتلا تانايبلا رداصم

 عم تلاباقملا نم تامولعم لكش يف يه ةذوخأملا تانايبلا .قئاثولاو ةيدعبلا تارابتخلااو تلاباقملاو ةظحلاملا

 .بلاطلا ىلع ةقحلالا تارابتخلاا عيزوتو ذاتسلأا

 نكميو .لاعف لكشب لمعي ةيملاسلإا ةيلخادلا سرادملا يف لياسم لوتسهب جمانرب نأ ىلإ ةساردلا هذه يف جئاتنلا ريشت

 يف يهقفلا نوناقلا ديدحت ةيلآ يف بلاطلا مهف :اهنم ،لاكشأ ةدع ىلإ مسقني يذلاو بلاطلا دنع هقفلا مهف نم كلذ ةظحلام

 .لياسم لوستهب جمانرب يف ةكراشملا دعب .بلاطلا مهف ىوتسمو ،لياسم لوستهب ذيفنت يف بلاطلا طاشنو ،لياسم لوستهب

 يف لياسم لوستهب جمانرب فادهأ قيقحت (1 :للاخ نم لياسم لوستهب جمانرب حاجن ىري نأ ءرملل نكمي تائفلا هذه نم

 يف هقفلا ملعل قمعأ مهف ىلع لوصحلاو مهلوح نم هقفلاب بلاطلا فيرعت يهو ،ةيلخادلا ةيملاسلإا مولعلا حاتفم ةسردم

 ،ءاربلإا نع ثحبلا للاخ نم نوناقلا ديدحت ةيلآ مهف يهو .طقف يساردلا لصفلا يف ملعتلا ةطشنأ قاطن جراخ قمعلا

 .لا مأ اينوناق نوناقلا ناك اذإ ام ةشقانمو

 ،لياسم لوستهب يسكوبوت عم قفاوتي لياسم لوستهب ةطشنأ يف نيكراشملا بلاطلا عيمج نم حضتي امك فدهلا حاجن (2

 نم حضتي ثيح جمانربلا نع اضرلا (3 .فرشلا وحنلا ملعو هقفلا لوصأو ةيبرعلا ةغللا اوسرد نيذلا بلاطلا مهو

 ىوتسم (4 .عساو قاطن ىلع هقفلا ملعل امهفو اعلاطا رثكأ مهنأب نورعشي جمانربلا يف ةكراشملا دعب بلاطلا نأ تانايبلا

 مييقتب ليسام لوستهبلا نوذخأي نيذلا بلاطلا ىلع يدعبلا رابتخلاا عيزوت جئاتن نم حضتي امك تاجرخملاو تلاخدملا

 ،اقباس ةددحملا ةطخلا فادهأ تققح اهنأ جمانربلا اذه ربتعا يتلا ةماعلا فادهلأا قيقحت (5 .ةميقلل ىندلأا دحلا نم ىلعأ

 ،نيربخملا عم تلاباقملا جئاتن نم نيبتي امك قمعتم لكشب هقفلا ملعل قمعأ مهفو مهب طيحملا هقفلاب بلاطلا فيرعت يهو

 ليسام لوستهب نوعبتي نيذلا (يرتناس) نيكراشملاو ليسام لوستهب بردملا مهو

 هقفلا مهف ،لياسم لوستهب ،ةيلعافلا :ةيحاتفملا تاملكلا
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